Hebdo Canada

Ottawa Canada Volume 10, No 32 le 1er septembre 1982

Expérience de Montréal dans la rénovation architecturale
Actualité canadienne dans le domaine de l'énergie
Antennes de stations terriennes: la Chine passe deux contrats avec Spar 2
Accord sur les importations d'automobiles japonaises 2
Protocoles d'entente avec la Guinée 3
L'Italie fait don d'une fontaine au Canada
La PCAI participera à l'exploration du pétrole à la Jamaïque
Contrat passé avec l'OMS 3
Des centaines de sculptures dans le roc
en Colombie-Britannique 4
Anti-virus respiratoire mis au point pour les bovins
Anti-virus respiratoire mis au point pour
Anti-virus respiratoire mis au point pour les bovins
Anti-virus respiratoire mis au point pour les bovins
Anti-virus respiratoire mis au point pour les bovins

Expérience de Montréal dans la rénovation architecturale

Depuis trois ans, le Service de la restauration des logements de la Ville de Montréal mène ... une expérience fort originale, qui s'est révélée au surplus extrêmement enrichissante.

Depuis sa réorganisation en 1978, le Service s'est appliqué d'abord à comprendre les expressions architecturales d'origine des demeures anciennes à restaurer dans les vieux secteurs de la ville. Un travail de recherche a été entrepris, dans un premier temps, pour identifier, recenser et classifier ces détails architecturaux du passé. Le Service s'est constitué une banque considérable de croquis et de diapositives, qui transcrivent dans le détail une histoire architecturale que les travaux de remise en état des vieux logements, depuis la fin des années 60, avaient hélas oubliée.

Parallèlement, le Service a entrepris de respecter désormais les formes et motifs architecturaux du passé dans les travaux de restauration qui sont accomplis sous son autorité. On tend dès lors à réparer plutôt qu'à remplacer les formes anciennes par des plus récentes, à revenir aux principes de composition et d'organisation spatiales d'origine, sans toutefois



Expressions architecturales montréalaises typiques.

réduire le confort auquel on est en droit de s'attendre d'un logement moderne, ni la qualité de vie à laquelle nos contemporains se sont habitués.

La restauration des logements de l'île de Montréal, comme de toutes les grandes villes nord-américaines, ne pouvait plus, du reste, se contenter de moderniser ou d'améliorer les qualités techniques des vieux logements... Si les villes veulent reconquérir les portions de population qu'elles ont perdues au profit des banlieues au fil des dernières décennies, elles doivent ... redonner aux vieilles structures architecturales leur cachet d'antan, Sinon, les immeubles restaurés ont peu d'attrait: techniquement corrects, ils n'apparaissent ni comme d'authentiques vieilles demeures ni comme des résidences modernes ayant un minimum de signification esthétique ou architecturale...

On comprenait, en 1978, qu'il fallait s'appliquer systématiquement à la recherche d'expressions architecturales d'origine des bâtisses à remettre en état.

[Plusieurs possibilités s'offraient. Montréal choisit de recourir aux matériaux et techniques modernes] pour reconstituer des expressions architecturales d'origine. Au début, on est allé au plus pressant. Il fallait bannir la brique blanche, sans aucun rapport avec les formes originales. Il fallait s'attaquer à ce qui déguisait le plus ces vieux logements: façades, fenêtres et entrées.

Voici du reste un résumé des résultats maieurs des travaux de ce genre qui ont été menés à Montréal depuis trois ans.

Le parement, les linteaux et les allèges

Le parement ou la finition des murs extérieurs était le plus souvent de brique ou de pierre à Montréal et quand il fallait remplacer le parement, on utilisait généralement la brique. Malheureusement, on a eu maintes fois recours à des briques blanches...

Le Service de la restauration s'est appliqué quant à lui à éliminer la brique (suite à la page 5)